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A pesar de las consecuencias de una cirugía 
mal realizada, Elizabeth Ramírez ha luchado a 
contraviento para convertirse en un ejemplo a 
seguir. Además mostró claro agradecimiento 
al invaluable apoyo de la UPAEP.

A favor de beneficiar a la sociedad, UPAEP se 
suma nuevamente a la Colecta Nacional realizada 
año con año por la Cruz Roja. El objetivo 
fundamental es desarrollar conciencia sobre la 
trascendencia de la ayuda humanitaria.

Conocer los factores de envejecimiento y brindar la 
mejor atención a los adultos mayores fueron los 
objetivos del “Diplomado en Gerontología y Atención 
al Adulto Mayor”, realizado para dar a conocer la 
labor de los gerontólogos.

Elizabeth, un ejemplo de vida

POR INGRID MARTINEZ POR SARA SALAZAR/MELISSA BARRERA

UPAEP ayuda a la Cruz Roja Cuidados en la salud de los Adultos 
en plenitud

POR BRUNNO SCHIAVON
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80 1 DE ABRIL DE 2009

UPAEPotorgó el 
reconocimiento 

60 miembros de la comunidad universitaria obtuvieron el galardón gracias a la realización de acciones a favor de 
la sociedad. “Remar mar adentro” es una invitación al liderazgo con valentía e innovación.

Alumnos y catedráticos 
de la Licenciatura de Ad-
ministración de Institu-
ciones se dieron a la tarea 
de crear un día especial 
para celebrar su profe-
sión titulando el festejo 
“La crisis del servicio: 
Impacto Social”.

Día del Administrador de Instituciones 

~

Tras las huellas Tras las huellas 
Cerca de la Semana 
Santa, Bellas Artes 
UPAEP organizó el ciclo 
de conferencias “Las 
huellas de Cristo” con el 
fin de entender en su 
totalidad la vida de 
Jesucr i s to  y  tomar  
ejemplo de sus acciones 
para la vida diaria.

de Cristo 

Nido
A realizarse
en el

El mano a mano entre las escuadras de la UPAEP y UDLA se realizará los días 2 de abril  
para la rama varonil y 3 de abril para la femenil en las instalaciones rojiblancas. 

Clásicode Basquetbol
poblano
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CONVOCATORIA
PREMIO HERMES

Tercera Edición
FACULTAD DE COMERCIO 

INTERNACIONAL

La Faculta de Comercio Internacional 
de la UPAEP:

Convoca:
Los funcionarios, claustro docente de 
tiempo completo, catedráticos hora 

clase y alumnos de la comunidad que 
integra esta facultad para que 

propongan a quien o quienes se 
estime con merecimientos en las 

categorías que se enuncian:
Bases:

Consulta las bases en la página de 
internet en la sesión de  agenda(17 de 

abril). E-mail: www.upaep.mx

Primeros Foros de Servicio Social de Escucha e Intercambio
Departamento de Servicio Social

El Departamento de Servicio Social de nuestra Universidad ha organizado un espacio de expresión, de intercambio de ideas y de retroalimentación en el que puedas con toda libertad y 
confianza, compartir entre tus compañeros de Servicio Social, académicos y personal del Departamento de Servicio Social, sobre tu práctica y tus experiencias que estás llevando a cabo 

en el Servicio Social que actualmente estás realizando.
Te invitamos a que asistas a poner en común tu sentir en los Foros que se llevarán a cabo los días: lunes 13 de abril de 1 a 2 de la tarde en el Aula Sor Juana, miércoles 15 de abril de 1 a 

2 de la tarde en el aula T252 y viernes 17 de abril en el aula T252.

Convocatoria

Se invita a todos la comunidad universitaria a participar en los festejos 
del día del libro (23 de abril) a través de la creación de un cuento breve.

Recuerda que:
El cuento es una narración de asunto ficticio de un hecho en parti-

cular que se concibe en un mismo espacio-tiempo y lleva una sola línea 
argumental que le sucede al personaje principal. 

Debe poderse leer de corrido para que no rompa el efecto narrativo, 
por tal motivo tiene que ser breve y su estructura básica y clásica es: 
Introducción-Nudo-Desenlace. 

En la introducción nos presenta a los personajes y el escenario en 
donde se llevará acabo la historia. El nudo nos presenta la tensión que 
rompe con la normalidad del cuento. Y en descenlace da solución a la 
tensión del nudo y nos presenta una nueva normalidad.

Como decía Cortázar: En la novela se gana por puntos; en cambio en 
el cuento, se gana por knock out.

En México y Latinoamérica, el cuento, es uno de los géneros 
literarios más explorado por escritores importantes como: Juan Rulfo, 
Juan José Arreola, José Revueltas, Heraclio Zepeda, Julio Torri, Cristina 
Pacheco, Juan Villoro, Jorge Volpi, Julio Cortázar, Augusto Monterroso, 
Adolfo Bioy Casares, Jorge Luis Borges, Juan Bosch, Rubén Darío, por 
mencionar algunos.

Explaya tu imaginación y deléitanos con tu narrativa.

Consulta las bases en la Agenda de actividades de la página de 
Internet UPAEP, con fecha del 23 de abril de 2009.
                  Más informes en Bellas Artes UPAEP

      Escuela de Relaciones 
   Internacionales de la UPAEP 

     4ta Revisión de la
       Agenda Internacional:
    “El sur contemporáneo”

   

Temática: Países en vías de desarrollo en 
 .negociaciones internacionales El papel de la 

Organización de  Naciones Unidas en la resolución de 
conflictos.Programas Económicos Internacionales y sus 
consecuencias en el Sur. Muestras y eventos culturales
Evento gratuito, valor curricular
Mayores informes: 01800 22 42 200 Ext. 7511

14, 15 y 16 de abril de 2009
    Campus Central UPAEP.
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POR CLAUDIA QUEZADA URQUIZA

La UPAEP premió por medio del reco-
nocimiento Duc In Altum a alumnos, 
egresados y profesores de la Universidad 
que han ganado premios por sus logros 
académicos o laborales en diferentes 
campos de la ciencia y tecnología además 
de sus aportaciones a la sociedad.

Otorgado por la Junta de Gobierno de 
esta institución desde hace cuatro años, el 
reconocimiento Duc In Altum fue entre-
gado a 60 miembros de la comunidad
universitaria en manos del Dr. José Alfredo 
Miranda López, Rector de la UPAEP, Ing. 
José Antonio Quintana Fernández, Pre-
sidente de la Junta de Gobierno, el Lic. 
Francisco Emmelhainz Naveda y Doña 
Lilia Regordosa Valenciana, Vicepresidente 
y Secretaria de la misma, respectivamente.  

“La universidad sirve, sirviendo a la 
comunidad” expresó el rector, con rela-

ción a esta distinción que tiene como
finalidad “cosechar nuevas metas” y pre-
miar a quienes han sido responsables de 
su propio desarrollo en la búsqueda del 
conocimiento continuo. 

Duc In Altum que significa “remar mar 
adentro” es una invitación a liderar con 
valentía, innovación, ingenio, inspiración 
y creatividad para alcanzar el éxito per-
sonal y profesional, asumiendo los riesgos 
y aprovechando cada una de las oportu-
nidades que se presentan en la vida. 

El Duc In Altum cumple además con 
tres estrategias: el esfuerzo y la disposición
en el trabajo cotidiano, alcanzar la for-
mación integral por medio de los pro-
cesos de enseñanza para lograr que el
estudiante sea el autor de su propio apren-
dizaje y la vinculación con la sociedad. El
Dr. Miranda López afirmó que los pre-
miados son ”la expresión viva de estas 
estrategias cumplidas”.

Asimismo, mencionó el incremento en 
el número de premiados este año que 
han cubierto las necesidades del entorno, 
usando los propios talentos a favor de la 
sociedad, y cuyas acciones han desarro-
llado propuestas para el futuro, convir-
tiendo así la Visión 2015 en una realidad. 

El Lic. Emmelhainz Naveda felicitó 
arduamente a todos los premiados que 
han sido también “distinguidos por la 
sociedad” y afirmó que cada uno de 
ellos “son un ejemplo a seguir para todo 
el claustro universitario” y los invitó a 
mantener el espíritu emprendedor y se-
guir con la búsqueda de la excelencia.

UPAEPUPAEPUPAEP
60 miembros de la Comunidad universitaria recibieron el galardón..

 otorgó el reconocimiento 

      Los Universitarios
deben mantener el

espíritu emprendedor y 
seguir con la búsqueda

de la excelencia    .

 “

Duc In AltumDuc In AltumDuc In Altum
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Con una metodología diferente, se da 
seguimiento a las pláticas con el Rector. 
En esta segunda etapa, se busca 
continuar  con el diálogo con los alum-
nos  de las  diferentes licenciaturas, y en 
esta ocasión el encuentro fue con los 
jóvenes estudiantes de los Departamen-
tos de Ingenierías y de Ingeniería y 
Tecnologías  de  Información. 

 El Dr. Alfredo Miranda López, Re-
ctor de nuestra Universidad, el Mtro. 
Ricardo López Fabre, Vicerrector A-
cadémico, Mtro. Agustín Landa Gar-
cía Téllez, Vicerrector de Vinculación 
y Desarrollo, Mtro. Gonzalo Gómez 
Collado, titular del área de Dirección 
Financiera e Informática y la Mtra. 
Alma Rosa Palacios Sosa, Directora de 
Capital Humano, estuvieron presentes 
para aclarar dudas y escuchar las pro-
puestas de los alumnos de los antes 
mencionados  departamentos.

Una de las principales inquietudes 
de los alumnos, abordaba  la calidad 
del servicio social y profesional. Varios 
de ellos proponían ampliar opciones, 
sobre todo las que tuvieran relación 
con su campo de trabajo, como por 
ejemplo participar en proyectos de 
desarrollo comunitario. 

El rector se comprometió con los 

universitarios, a tomar en cuenta sus 
propuestas y ampliar las opciones de 
proyectos con relación a servicio so-
cial y profesional, invitándolos a que 
ellos también busquen las oportu-
nidades que puedan servirles, incluso 
a nivel internacional.

Los estudiantes de estos departa-
mentos propusieron agregar a más 
profesores de tiempo completo, acla-
rando la razón de que los maestros 
que actualmente están por hora son 
buenos, pero sería factible contar con 
más opciones que puedan asesorar en 
gran parte del día. 

Sin duda alguna, también hubo peti-
ciones, las cuales consistían en colocar 
Internet inalámbrico en los labora-
torios de su área de conocimiento. A 
lo anterior, el rector comentó que este 
es uno de los proyectos ya contem-
plados para arrancar  próximamente. 

Por último, a diferencia de otras 
pláticas, esta vez se tocó un punto que 
involucra al manejo de la credencial y 
el funcionamiento de la misma. Situa-
ción que las autoridades de la 
Universidad se comprometen a ana-
lizar. Se realizarán diferentes catego-
rías como alumnos inscritos, tempo-
rales, de intercambio, practicantes, ex 
alumnos y pasantes, mismas que en 
cuanto se aclaren se darán a conocer 
con sus reglas correspondientes.

POR DIANA ELIZABETH 
CABALLERO RAZO 

Cada día  los bachilleratos UPAEP se preocupan  
por la importancia del deporte  en la vida  escolar de 
los alumnos, como una forma de aprender los  valo-
res del compañerismo, el entusiasmo y el respeto. Es 
por esta razón que el día jueves 19 de Marzo de 2009 
se llevó acabo en el Plantel de  Huamantla la Primera 
Olimpiada Deportiva UPAEP de los niveles de 

Primaria, Secundaria y Bachillerato, donde partici-
paron las escuelas Lázaro Cárdenas, Justo Sierra, 
Gabriela Mistral, Amado Nervo, María Montesori, 
Guillermo Gonzáles Camarena. Al evento asistieron  
el  Patronato Financiero. Sra Laura Goya de Macías, 

C.P. Eduardo Bretón Escamilla, Arq. Marco Anto-
nio Galindo Bretón, Marco Antonio Calva Pimentel  
y   Lic. Rocío Huerta Castillo.

Tuvo el honor de inaugurar  estas competencias el 
Director de Educación Media Superior Carlos  

Ortiz, quien mostró  entusiasmo  e interés  por 
pro-mover y apoyar este  tipo de eventos que son 
parte fundamental de la formación de los alumnos. 
El evento dio inició cuando la alumna María Teresita 
Sánchez  Montiel, alumna del mejor promedio de su 
generación en Bachillerato, encendió con la  antor-
cha  el pebetero provocando en los asistentes  una 
gran emoción  por la gran organización de esta pri-

mera olimpiada. Todos los alumnos que transpor-
taron la antorcha desde el parque hasta el plantel, 
fueron los mejores 3 promedios de su grado, desde 
1ro de primaria hasta 6to semestre de bachillerato.

Las diferentes  disciplinas  con las que contó esta  
Primera Olimpiada UPAEP fueron: Futbol Femenil 
y Varonil , Basquetbol Femenil y Varonil , Voleibol  
Femenil y Varonil y Atletismo Femenil y Varonil.

Un mensaje muy importante que se destacó du-
rante la inauguración de este evento es  el valor del 
respeto, en donde lo más importante es competir y 
tenerle un respeto al rival, que no se busca la división 
entre escuelas si no la unión y el entusiasmos por 
hacer deporte. 

POR EL UNIVERSITARIO

PrimeraOlimpiadaUPAEP 09
Las Unidades Básicas realizan el certamen.

Alumnos dialogan con el Rector
Estudiantes de los departamentos de Ingeniería y Tecnologías de 
Información e Ingenierías exponen sus puntos de vista.
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importante

Tu 
participación 
es 

La Facultad de Administración de Instituciones, en 
conjunto con sus alumnos y catedráticos, se dio a la tarea 
de designar por primera vez el “Día del Administrador de 
Instituciones”. En donde el festejo llevó por nombre “La 
crisis del servicio: Impacto social”, en donde se tocaron 
puntos importantes acerca de las deficiencias que 
demuestra el servicio y la mejoras que deben 
implementarse para la mejora de la sociedad, así lo 
confirmó la Lic. Claudia Espinosa Bahena, 
Coordinadora del Programa Académico.

En la ceremonia de inauguración se tuvieron como 
invitados especiales al Dr. Iván Aguirre Hernández, 
Vicerrector de Apoyos Académicos, Lic. Deyanira 
Calderón López, Directora de Desarrollo de la Cultura 
turística de SECTUR Puebla, el Mtro. Primitivo 
Andrade, responsable del área de  incorporación de 
escuelas particulares en representación del Dr. Rodolfo 
Albique Díaz, Director gral. de educación superior de la 
Secretaría de Educación Pública del Edo. de Puebla, la 
Lic. Claudia Espinosa Bahena, Coordinadora del 
programa académico de la escuela de Administración de 
Instituciones, el Lic. Antonio Correa Azanar, invitado 
especial, la Lic. María Elba Amezcua Necoechea, 
fundadora de la Escuela de Administración de 
Instituciones y el Lic. Esteban Peregrina Ramírez, 
Director Gral. del hotel NH.

Dentro del ciclo de conferencias que se llevó a cabo 
para acercar a los estudiantes a los retos que se enfrentan 
dentro de la Administración de Instituciones, el Chef 
Dussan Castillo Bedolla, Chef ejecutivo de Servicios 
Gastronómicos Dussan y miembro del comité 
organizador Egattu 2008, expuso el tema de “Orga-
nización de Congresos”. 

Mientras que dentro del foro de discusión “Crisis en el 
servicio de restaurantes” el Sr. Ricardo Allegue Barrera, 
fundador del grupo Allegue Restaurantes, la Srita. Erika 
Ortega, propietaria de la cadena de restaurantes “La 
Cueva del Zorro”, y de igual manera la Sra. María Feli 
González Rodríguez, fundadora de los restaurantes 

Por Adriana Bazán Fuster

 Día del Administrador  Día del Administrador 

“La crisis del servicio: Impacto social”

“Es importante tocar temas actuales para que se tenga en mente cómo superar la crisis
 y como poder enfrentarla y salir adelante” 
                    -Directora de Desarrollo de la Cultura Turística de SECTUR Puebla.

El Departamento de egresados de la Universidad, a cargo 
del Lic. Heliodoro Fraile García, en conjunto con la 
Facultad de Diseño Gráfico abrió la convocatoria para 
hacer el nuevo logotipo de Egresados UPAEP, en donde 
80 alumnos de Diseño Gráfico participaron con distintas 
propuestas que reflejaron versatilidad y creatividad en 
todos sus trabajos.

Con el objetivo de exponer dichas propuestas se 
seleccionaron un total de 25 y se expusieron 
posteriormente en el Edificio “T”, en donde los egresados 
pudieron analizar los logotipos y votar por el que se 
sintieran más identificados. Así pues, Maciel Campos 
Contreras, Guillermo Pelayo Olmos, Alejandro de la 
Vega Cantor, de 4° semestre, y Juan Manuel Vidal 
Fernández, de 6° semestre, fueron los autores de las 
propuestas finales.

Dentro de los parámetros de evaluación se tomó en 
cuenta la versatilidad semántica, la identidad institucional, 
la vigencia, así como la calidad gráfica y la estética. Así 
pudieron demostrarlo los alumnos del Taller de cartel y 
persuasión, a cargo del Mtro. Hugo Alberto Cabrera 
Pérez, Retórica II por el Profesor José Alberto Castañeda 
Merino, y Taller, palabra, imagen II por Sergio Pérez 
Peña Camacho. 

De esa manera, dichos proyectos se mandarán a todos 
los egresados de esta Institución por correo electrónico 
para votar por el que más les agrade y elegir al 
representativo del Departamento de Egresados UPAEP. 
El alumno ganador se hará acreedor a un reconocimiento 
de valor curricular pero sobre todo, “El principal premio 
para el alumno es la difusión de su trabajo”, así lo 
comentó el Profesor José Alberto Castañeda Merino, 
catedrático a cargo de la línea curricular de producción y 
significación gráfica.

 

UPAEP 

“Cabo San Lucas”, exterior-izaron sus experiencias y 
aportaron consejos para las próxi-mas generaciones. De 
igual manera, los alumnos convivieron con el Lic. 
Antonio Correa Aznar, Customer  Care Director de 
Oracle México, en la conferencia magistral titulada 
“Pasión por el Servicio”. 

Como parte de la celebración, los estudiantes tuvieron 
la oportunidad de tomar los talleres de “Etiqueta y 
Protocolo” y “Cata y  Maridaje de vinos” impartido por el 
Sr. Salvador López Anaya y el Enólogo Aldo Guerra, 
respectivamente. Así mismo la Sra. María Elba Amezcua 
de Necoechea, fundadora de la Facultad, hizo una visita a 
los alumnos y exalumnos como parte de la festividad.

 “Es importante tocar temas actuales para que se tenga 
en mente cómo superar la crisis y como poder enfrentarla 
y salir adelante”, así lo reconoció la Directora de 
Desarrollo de la Cultura turística de SECTUR Puebla. 
Mientras que la Coordinadora del Programa Académico 
expresó que “el servicio ha llegado a formar parte de 
nuestra vida y actividades diarias, todas las empresas  
están preocupadas por ésta área ya que  al ser algo 
intangible se vuelve un poco compleja su implementación 
y su seguimiento. Pero al mismo tiempo es una 
herramienta indispensable en cada una de las empresas”.
                                
                                    Conferencias:
                          “Organización de Congresos”
                    “Crisis en el servicio de restaurantes”
                              “Pasión por el Servicio”

renuevan su imagen

E r sa osg e d

 80 fueron las propuestas, 25 los seleccionados 
y 4 los finalistas.
 “El principal premio para el alumno es la 

difusión de su trabajo” 
       -Profesor José Alberto Castañeda Merino.

“Sistemas innovadores del control de la respuesta sísmica”, fue el tema principal de la ponencia.

Por Claudia Quezada Urquiza 

Hoy en día gracias a la avanzada tecnología, se puede 
controlar los daños provocados por la actividad sísmica y 
así, evitar que las estructuras se colapsen por completo y 
los elevados costos que representa la reparación de éstas.  

El Ing. Civil Guillermo Cueto, egresado de la UPAEP, 
mencionó que México cuenta con una tecnología muy 
desarrollada pero que le falta llevarla a la práctica y para 
ello, se requiere plantear una metodología y diseñar un 
sistema que cumpla con las necesidades que se tienen.  

Primero se elabora el prediseño a partir de la resistencia 

y el desplazamiento que se obtiene al medir el daño sís-
mico y posteriormente se toman registros y pruebas para 
comprobar que el sistema funciona adecuadamente; a esto 
se le llama estado sísmico de seguridad.  

Una vez obtenidos los resultados de las primeras pruebas, 
se lleva a cabo el diseño con los cambios que se implemen-
tarán y nuevamente se analiza el proceso del sistema. 

Los sistemas innovadores del control de la respuesta 
sísmica, surgen a partir de las necesidades y la tecnología 
que avanza cada vez más. Lo importante, explicó el Ing. 
Guillermo Cueto, es proponer y llevar las ideas a cabo, 
que sean en beneficio de la sociedad. 

Avanza tecnología
en  México

Por Adriana Bazán Fuster
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¿Para qué?

Para Redactar Bien
 POR MTRA. ROCÍO CARRANZA BRITO

Estamos a mitad del semestre escolar y probablemente 
todos se habrán dado cuenta de que estar en la uni-
versidad es distinto a la preparatoria o bachillerato: los 
horarios no funcionan igual, los contenidos de las 
materias, los profesores, los salones, los amigos, los 
pasatiempos, las responsabilidades…en fin. Entonces, 
¿por qué no pensar que las tareas de lectura y escritura 
en la universidad son un tanto distintas de las que solía-
mos emplear en otra etapa?

El principal obstáculo al que nos enfrentamos en una 
materia como Lengua y Pensamiento Crítico es que los 
estudiantes (y algunos profesores) no consideran útiles 
ni necesarias las herramientas que tratamos de brindar-
les; frecuentemente tenemos la mala disposición del 
estudiante al curso y una rotunda negación de las venta-
jas de contar con una asignatura de ayuda. Sin embargo, 
así como no podemos entregar la tarea de historia con 
la biografía de estampita pegada a ella, tampoco pode-
mos pensar que podemos escribir como lo hacíamos 
en la primaria. No es que ya no sirva o que sea com-
pletamente distinto, sino que el grado de complejidad 
se eleva y la labor nos requiere algo (o mucho) más que 
saber tomar el lápiz y dibujar las letras.

Escribir en la universidad implica conocimiento pro-
fundo del tema que vamos a desarrollar, de los géneros 
textuales, de los lineamientos del texto, de las técnicas 
de investigación de una lectura profusa y profunda, del 
análisis de problemas, del diálogo con los compañeros y 
maestros, de la planeación y corrección de lo que se 

redactará, de las reglas gramaticales y de 
ortografía…

 Entonces, ¿por qué seguir pensando que no 
vale la pena cultivar las habilidades de escritura?

Escribir no es un “don” o tarea relegada para los 
escritores o literatos. Todos, sin importar la carrera 
en que estemos, debemos enfrentarnos a este traba-
jo tarde o temprano. El ingeniero no puede platicar 
su proyecto en la industria, debe presentarlo por 
escrito y después exponerlo. El médico no guarda el 
expediente del paciente en su memoria (menos si 
atiende, por lo menos, a cinco pacientes todos los 
días), debe escribirlo. 

El publicista no crea una propuesta publicitaria 
únicamente con imágenes y hablándolo, debe redac-
tar el brief. El abogado no gana un caso con sólo 
presentarse a hablar frente al juez, debe escribirlo 
todo. El administrador no lleva los registros de la 
empresa en su mente, debe archivarlos por escrito. 
Y así podría continuar.

Desarrollar las habilidades de escritura tampoco 
debe ser fastidioso o poco útil, sino por el contrario, 
es una buena, buenísima inversión de tiempo y es-
fuerzo que no termina nunca. Por tanto, como toda 
inversión, hay que ser constantes y cuidar nuestro 
desempeño para poder obtener mejores resultados. 
Pertenecemos a una cultura escrita, así que es risible 
pensar que jamás nos enfrentaremos a un texto (co-
mo lectores y como escritores) en nuestra vida.

r e Ap end a s ie crib r

La llamada química verde o química sustentable es el  
uso de la química para prevenir la  contaminación a 
través del diseño de productos y procesos químicos que 
sean ambientalmente benignos, la química verde  ha 
crecido sustancialmente desde su aparición a principios 
de los años 90. Este crecimiento está basado en un 
fuerte desarrollo científico guiado por la necesidad 
económica de lograr un desarrollo sustentable. 

Se trata de una herramienta imprescindible cuando se 
hace necesario introducir mejoras tecnológicas ya que se 
ocupa de estudiar y modificar todos los aspectos de los 
procesos químicos que generen impactos negativos tan-
to sobre la salud humana como sobre  el ambiente. 

La química verde se basa en el camino más eficiente 

para prevenir la contaminación y consiste en:
1)Diseñar productos nuevos que sean útiles y viables 

comercialmente pero cuya toxicidad sea mínima.
2)Diseñar, para productos ya existentes, pasos 

sintéticos alternativos que no requieran sustratos o 
solventes  tóxicos ni generen subproductos tóxicos. 

 La química verde surgió de la necesidad de reducir o 
eliminar el uso o generación de sustancias peligrosas en 
el diseño, manufactura y aplicación de los productos 
químicos para prevenir la contaminación y así pone al 
químico ante un cambio muy importante tanto en la 
forma de encarar la resolución de los problemas como 
en su formación profesional.

Mientras algunos de los problemas ambientales tienen 
en la actualidad soluciones tecnológicas viables otros 
todavía no las tienen.  Esto hace que la investigación 
relacionada con la problemática ambiental sea  cada vez 

más importante. 
La posibilidad de encarar integralmente los proble-

mas derivados del agotamiento de los recursos no 
renovables con los de  los costos asociados tanto con la 
generación y tratamiento de residuos  como con el 
cumplimiento de la legislación vigente definirá la 
viabilidad de una empresa.

Pero las mayores dificultades no radican tanto en la 
disponibilidad de tecnologías limpias o verdes sino en 
superar los obstáculos que dificultan su implementación 
efectiva. También los sistemas de regulación ambiental 
tienen limitaciones que deben ser consideradas. Es inte-
resante notar que las políticas que sugieren límites acep-
tables de emisiones, al ignorar el efecto acumulativo de 
las sustancias en el ambiente, perpetúan los problemas 
tradicionales de la contaminación en lugar de eliminarlos.

Química
Verde

FERNANDA DORADO GÓ MEZ
INGENIERÍA AMBIENTAL

El premio “Duc In Altum” es un reconocimien-
to que se otorga a alumnos, egresados, maestros, 
administrativos e investigadores de la comunidad 
universitaria, a quienes hayan sobresalido por sus 
logros y contribuciones a la sociedad. “Remar 
mar adentro” es una invitación a trabajar y lide-
rar, alcanzar el éxito personal. Es indispensable 
que los alumnos entiendan y se identifiquen con 
esta filosofía, que busquen alcanzar sus metas y 
sobresalgan en la sociedad como agentes produc-
tivos para el bien de la misma. 

Dar a conocer y difundir estos ideales son 
parte de la misión que llevan a cabo la planta 
docente, “la Universidad sirve, sirviendo a la 
comunidad”, palabras que el Rector, Dr. José 
Alfredo Miranda López, utilizó para resumir y 
dar sentido a la meta que como universitarios 
debemos alcanzar, con esfuerzo, trabajo arduo, 
creatividad, liderazgo, etc.

Contribuir a la integridad de la sociedad se 
logra a diferentes niveles, es como la comunidad 
universitaria dará seguimiento a la campaña de 
recolección y reciclado de envases PET y papel, 
la cual ha tenido gran aceptación entre los edu-
candos, maestros y planta docente de nuestra 
Alma Mater.

 El fin de semana pasado se llevó a cabo un 
esfuerzo por demostrar que es una gran cantidad 
de gente la que se preocupa por el bienestar de 
nuestro planeta, el evento se llama “La hora del 
planeta”, iniciado desde 2007 por primera vez en 
Nueva Zelanda y alcanzando una participación 
mundial a gran escala en esta última versión rea-
lizada. Por los pasillos de las instalaciones se 
escuchó el entusiasmo por participar de la pobla-
ción estudiantil, no eran pocos los que expresa-
ban su solidaridad con el movimiento ecológico. 
Fueron muchos los que con orgullo expresaron 
sus vivencias en animadas conversaciones, escu-
charlas era divertido así como gratificante, saber 
que la formación humanista que la UPAEP 
inculca en los estudiantes es una realidad.



La UPAEP siempre se ha sumado a la Colecta 
Nacional de la Cruz Roja. El C.P. Carlos García 
Hernández, director del Departamento de Desarro-
llo Estudiantil, se ha encargado de supervisarla, y la 
más reciente se llevó a cabo los días 18, 19 y 20 del 
presente mes.

El objetivo de la Universidad al colaborar en estas 
campañas es desarrollar tanto en los alumnos como 
en los maestros el sentido de ayuda humanitaria, 
contribuyendo con recursos económicos a los fines 
del organismo.

En la entrevista, el C.P. Carlos García comentó que 
para contribuir directamente a esta causa, los 
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VozUniversitaria

¿Apoyas a la Cruz Roja?    ¿Sí o No?
                                      

¿Apoyas a la Cruz Roja?    ¿Sí o No?
                                      

Nombre: Francisco José Anaya Rodríguez
Carrera: Filosofía.
Semestre: 2°.
Sí la busco apoyar, en primer lugar cada quien apoya desde 
donde está. Soy seminarista, y apoyo con mis oraciones, en 
estas campañas con el poco o mucho dinero que pueda tener.  
Sé que la labor que hacen es necesaria.

Nombre: Gustavo Gutiérrez Michell.
Carrera: Medicina.

Semestre: 2°.
Sí apoyo a la Cruz Roja, porque ayuda a

 la gente y es bueno apoyar  a buenas causas.

Nombre: Verónica  Godínez  Juárez.
Carrera: Medicina.
Semestre: 6°.
Yo apoyo a la Cruz Roja, porque todos nosotros
debemos tener algún  apoyo, no sé, si no tenemos
una afiliación a una institución médica. 

Nombre: Daniela del Carmen Díaz Díaz.
Carrera: Mercadotecnia.

Semestre: 2°.
Sí contribuyo a la Cruz Roja, porque 

es un apoyo para cada uno.

¿Sabías que?¿Sabías que?¿Sabías que?
-El 21 de febrero de 1910 fue la fundación 

de la Cruz Roja Mexicana.

-La Cruz Roja tiene un himno.

-El Doctor Fernando López fue uno de los

 fundadores de la Cruz Roja.

-La primera sede de la Cruz Roja fue la casa del citado doctor.

-La primera actuación pública de la Cruz Roja 

Mexicana fue en 1909 con motivo de la inundación 

sufrida en la ciudad de Monterrey.

-Como resultado de esta labor, el gobierno acordó darle a la 
Cruz Roja, el carácter de "Institución de utilidad pública”.

-En 1915, México padeció uno de sus momentos más 

críticos debido a la escasez de alimentos y la Cruz Roja, 

ayudó a evitar brotes de epidemia y enfermedades

 producidas por esta situación.

-La Cruz Roja Mexicana es una institución cuyos

 servicios son totalmente gratuitos y se sostiene con

 donativos y colectas 

-El 21 de febrero de 1910 fue la fundación 

de la Cruz Roja Mexicana.

-La Cruz Roja tiene un himno.

-El Doctor Fernando López fue uno de los

 fundadores de la Cruz Roja.

-La primera sede de la Cruz Roja fue la casa del citado doctor.

-La primera actuación pública de la Cruz Roja 

Mexicana fue en 1909 con motivo de la inundación 

sufrida en la ciudad de Monterrey.

-Como resultado de esta labor, el gobierno acordó darle a la 
Cruz Roja, el carácter de "Institución de utilidad pública”.

-En 1915, México padeció uno de sus momentos más 

críticos debido a la escasez de alimentos y la Cruz Roja, 

ayudó a evitar brotes de epidemia y enfermedades

 producidas por esta situación.

-La Cruz Roja Mexicana es una institución cuyos

 servicios son totalmente gratuitos y se sostiene con

 donativos y colectas 

         Los alumnos 
deben darse cuenta

que la Cruz Roja 
contribuye a

la sociedad     .
“

”

estudiantes debían acudir a su oficina para solicitar 
una ánfora de la Cruz Roja y la participación dentro 
de esta cruzada pudo concretarse de dos maneras; la 
primera recaudando el dinero como comúnmente se 
le llama “botear”, dentro del campus o en los 
cruceros aledaños a la Universidad, y la segunda 
cooperando con algún donativo, hay que destacar 
que este año dicha colecta estuvo a cargo de alumnos 
de las mesas directivas de cada carrera y de distintos 
grupos estudiantiles en general.

Además recalcó que los estudiantes han 
reaccionado satisfactoriamente al llamado de la 
institución para su apoyo, ya que los resultados 
obtenidos han sido bastante buenos.

Cabe resaltar que con este tipo de campañas, la 
UPAEP demuestra el compromiso de beneficio y 
ayuda a la sociedad, así como, el sentido de 
solidaridad de los universitarios; por lo que no hay 
que dejar pasar la oportunidad de ayudar a quien lo 
necesite, por lo que se alienta a la comunidad a seguir 
colaborando en estas campañas.

Por Sara Salazar/ Melissa Barrera.

              La colaboración
de los estudiantes
fue excelente     .“ ”

uzY a la Cr  Roja le ayuda
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Conocer los factores que favorecen el 
envejecimiento y explicar el trabajo 
realizado por los gerontólogos, especia-
listas en las enfermedades y problemas 
de la población de la tercera edad fue-
ron los objetivos fundamentales del 
“Diplomado en Gerontología y 
Atención al Adulto en Plenitud”,  mo-
derado por la L. E. María Guadalupe 
Mendoza, académica del Departamen-
to de Ciencias de la Salud de esta casa 
de estudios.

Además de mostrar las necesidades 
de la población de mayor edad y la for-
ma de combatir sus padecimientos 
dicho encuentro encontró que la aten-
ción holística, sistema que comprende 
la total atención del paciente en base a la 
respuesta de su cuerpo a la enfermedad 
y sus impactos; es punto fundamental 
para explicar las transformaciones 
bioquímicos, fisiológicos, morfológicos, 
sociales, psicológicos y funcionales que 

cualquier ser vivo tiene ante la acción 
del tiempo.

En relación al creciente número de 
adultos mayores, Mendoza refirió que 
tentativamente en el año 2050 éste 
aumentará de forma considerable. 
Para ello, se explicó también la rea- 
lización de diversos análisis sobre la 
estructura de la población por el pro-
gresivo envejecimiento de la población.

“Capacitar al personal en salud y a la 
sociedad es fundamental para el cuidado 
del adulto mayor, sólo las personas con 
verdadero compromiso y amor por ellos 
pueden trabajar a favor de la salud y 
cuidado de tal población”, subrayó la L. 
E. Mendoza, como finalidad del Diplo-
mado en Gerontología.

En otro punto, dijo que los egre-
sados tienen la oportunidad de trabajar 
en Instituciones de Salud de primero, 
segundo y tercer nivel de atención, 
asilos, cuidado particular; mencio-
nando concretamente dichas oportu-
nidades de este diplomado.

Por Brunno Schiavon

Cabe resaltar que se contó con la 
presencia de los doctores Enriqueta de 
la Luz Durán, Álvaro Rodríguez 
Juárez, Narciso López Morales, 
Enrique Romero Pérez, Dulce María 
Pérez Suárez y Antonia Torres 
Álvarez; quienes estuvieron a cargo de  

instruir, cultivar y formar, el 
itinerario de Atención al Adulto en 
Plenitud; el programa en sí estuvo 
compuesto por una introducción 
general al diplomado, dos apartados: 
Ciencias Médicas y Asistencial 
finalizando el encuentro con una 

de los
Cuidados en la salud

adultos en plenitud

Ácido Fólicoy embarazo
Mucho se habla ahora de la importancia de tomar 

ácido Fólico durante el embarazo, los anuncios en la 
televisión resaltan  los efectos protectores que áste 
tiene en los niños en cuanto a la prevención de 
defectos congénitos.

Dentro de un control prenatal adecuado, el ácido 
Fólico tiene el papel de prevenir  los defectos del 
tubo neural conocidos como “Espina Bifida”, este 
grupo de malformaciones tienen su origen en  la 
ausencia de cierre del tubo neural, responsable de la 
forma-ción de la médula espinal que al no cerrarse da 
lugar a defectos como MENINGOCELE (en donde 
el tejido que cubre la médula espinal sale por la 
espalda formando un saco, pero la médula espinal no 
es afectada) Y MIELOMENINGOCELE (en donde 
la médula espinal y el tejido que la cubre forman un 
saco en la espalda), estas malformaciones afectan en 
gran medida la calidad de vida de quien las padece 
provocando problemas como: pérdida del control de 
esfínteres, falta de sensibilidad por debajo del sitio de 
la lesión, parálisis o debilidad de los miembro 
inferiores, entre otras.

Por estas razones el consumo de ácido Fólico 
durante el embarazo es de suma importancia para la 
prevención de estos defectos que estadísticamente 
pueden afectar a 1 de cada mil nacidos y hasta 1 de 
100 en zonas de riesgo.

El ácido Fólico, es un nutrimento esencial ya que 
los humanos no lo pueden sintetizar,  este tiene dos 
funciones principales: ayudar en la síntesis ADN y 
ARN y convertir un compuesto llamado 
homocisteína en metionina. Cuando el ácido Fólico 
es insuficiente, la producción de ADN y ARN se 
inhibe deteniendo así el crecimiento y multiplicación 
celular (esencial para el desarrollo del embrión), 
además  al detenerse la conversión de homocisteína 
en metionina se afectan las proteínas, lípidos y 
mielina, este último de gran importancia para el 
sistema nervioso central ya que cubre las neuronas 
como una capa que las protege y permite la 
transmisión de señales.

La Secretaría de Salud, en la norma oficial 034, 
recomienda la administración de 0.4 miligramos de 
ácido fólico diario a toda mujer en edad reproductiva 
en especial durante los 3 meses previos al embarazo y 
hasta la semana 12 de gestación y en las zonas de alto 
riesgo (como puebla) recomienda una dosis de 4 
miligramos diarios.

Por Ma. José Muñoz Pérez
Ex-alumna de la Facultad de Medicina 

y



   Breves
deportivas
   Breves
deportivas
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Elizabeth Ramírez o Eli, como mejor 
la conocen, es una alumna que cursa 
el séptimo semestre de Medicina. Fue 
seleccionada UPAEP en la disciplina 
de natación, ella nos dice que lo que 
más le gustaba es practicarla. Eli fue 
ganadora de muchos premios nacio-
nales e internacionales.

La historia comienza a su regreso de 
una competencia internacional en Pa-
namá. En ese momento Eli se encon-
traba en sexto semestre, por tal motivo 
había tomado la decisión de aban-
donar la natación ya que sufría de una 
rinitis crónica con una sinusitis y por 
recomendación médica, lo mejor era 
que abandonara dicho deporte para 
iniciar un tratamiento. Ante tales he-
chos, se toma la decisión de realizarle 
una intervención en la nariz ya que los 
planes de Eli eran irse a España con 
una beca a continuar con sus estudios, 
la cual quería tomar en las mejores 
condiciones de salud posibles. 

 Después de dicha cirugía, ella entró 
en coma a raíz de un paro respiratorio 
que una negligencia médica le ocasio-
nó. Después de determinado tiempo 
Eli regresó del coma pero su reha-
bilitación ha sido larga, debido al daño 
que se provocó en su organismo. En 
estos días podemos ver a Eli por los 
pasillos de la Universidad con todas 
las ganas de salir adelante. 

Cuando su salud empieza a mejo-
rar, ella toma la decisión de regresar a 
estudiar y poder terminar su carrera, 
se lo plantea a sus padres y sin más la 
apoyan, acuden a la UPAEP para 
poder hablar con el director de su 
carrera, el Dr. Juan Carlos Pérez Gar-
cía. Eli habla con él diciéndole que 
quiere retomar sus clases, el directivo 
acepta dándole como prue-ba una 
sola materia; al ver que responde bien 
aumenta su carga de materias con tres, 
siendo ella como cualquier estudiante 
sin ningún trato especial.

“Por parte de la Universidad he-
mos recibido gran apoyo. Eli ha po-
dido llevar a cabo su rehabilitación en 
la alberca de la UPAEP, sin ellos no 
hubiera sido posible que poco a poco 
el tratamiento dé fruto”, refirió la 

madre de la joven sumamente 
agrade-cida con el interés mostrado 
por parte de esta casa de estudios. 
“Algo que Eli pide es respeto y apoyo 
por parte de sus compañeros y de la 
comunidad universitaria ya que se ha 
visto involu-crada en situaciones muy 
desagrada-bles”, reafirmó.

  Finalmente, ella nos comenta que 
con lo sucedido, se convirtió en una 
mejor persona y respondió con un 
rotundo sí a la pregunta de volver a la 
natación. Esperemos que Eli pueda 
llegar al 100% en su rehabi-litación 
para poder cumplir todas sus metas y 
proyectos. Recordemos que si tene-
mos empeño en algo que deseamos, 
podemos conseguirlo a pesar de cual-
quier obstáculo, con dedicación todo 
se puede conseguir.

POR INGRID MARTÍNEZ 

ELIZABETH 

Renta de Casilleros

* Chicos:  
$ 150.00

Informes: En Servicios 
Magisteriales (Sala de 
Maestros) El pago se 

realiza en el CAE

* El costo es por todo 
el semestre.

TORNEO INTRAMUROS 
DE 

VOLEIBOL MIXTO
INSCRIPCIONES ABIERTAS 
ALUMNOS Y EMPLEADOS

¡ FORMA TU EQUIPO E INSCRÍBETE YA ¡

INFORMES, INTERIOR DEL GIMNASIO GRANDE SOBRE 
VESTIDOR DE VISITANTES.

COORDINACIÓN DE TORNEOS INTRAMUROS
DEPARTAMENTO DE PROMOCIÓN DEPORTIVA

Esta vez les daré las breves que no se publicaron 
como nota, pero que sí es importante mencionar; 
antes que nada les comento que está próximo el 
siguiente reportaje de deportes en el cuál habla-
remos un poco de todos los selectivos con los que la 
Universidad ha obtenido logros, así como su histo-
ria y sus planes a futuro.

Así que este próximo reportaje podrá formar parte 
de la colección de muchos de nuestros lectores, ya 
que nos hemos enterado de que varios alumnos co-
leccionan los números de El Universitario, es por 
ellos que hacemos estos reportajes, para que los 
universitarios tengan cierto valor por el contenido. 

Con respecto a los intramuros, aún se ve el juego 
sucio, los alumnos no están apegándose a las reglas. 
Por tal motivo el organizador de dichos eventos se ve 
obligado a tener que suspender a aquellos alumnos 
que se involucran en estas situaciones. Nos comentó 
Fernando de León, encargado de la Promoción de 
los Intramuros, que hasta el momento han sido tres 
jóvenes dados de baja por jugar en dos equipos al 
mismo tiempo y otros dos fueron castigados por 
insultos al arbitro. Así que nuevamente se les invita a 
todos los jugadores que están participando en el 
intramuros a que obedezcan el reglamento que les 
fue entregado.

Recuerden que este jueves 2 de abril es el clásico 
de basquetbol, las Águilas UPAEP se enfrentan 
una vez más a los Aztecas de la UDLA, acudan al 
Nido a apoyar al selectivo, no olviden llevar su 
playera roja para vestir el escenario e impulsar a la 
quinteta rojiblanca.

Por otro lado a quienes estén interesados en par-
ticipar en el Torneo Intramuros de voleibol mixto, 
sean alumnos y empleados, les comunico que las 
inscripciones estarán abiertas hasta el día viernes 3 de 
abril a las 18:00 hrs. y regresando de vacaciones estará 
hecho el rol de juegos, para dar inicio al torneo. 

,
un ejemplo de vida



Las huellas de 

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO/ 
ELIZABETH OMAÑ A GILBÓ N

Considerado como un itinerario para vivir plenamente la 
Semana Santa y lograr el entendimiento de quién era real-
mente Jesucristo, Bellas Artes UPAEP presentó el ciclo de 
conferencias “Las Huellas de Cristo”, conformado por las 
ponencias tituladas: “El proceso jurídico de Jesucristo” y 
“Arme Christi”, además de la proyección del documental 
“El Santo Sudario”.

La plática “El Proceso Jurídico de Jesucristo” fue con la 
que se inauguró este ciclo, y fue dirigida por el Mtro. José 
Antonio Arrubarrena, Asesor Jurídico de la Universidad, en 
la que se presentaron con respecto a las bases del derecho 
Penal Hebreo y Romano, las incongruencias del juicio y la 
sentencia de Cristo, además resaltó que no se integró un 
jurado y no hubo un defensor por lo que en conclusión, no 
se cumplieron con los requisitos.

La siguiente conferencia “Arme Christi” o “Las armas de 
Cristo” fue dirigida por el Arqlgo. Eduardo Merlo Juárez, 
Asesor Cultural de la UPAEP, donde mostró y explicó la 
pasión de Cristo a través de la diversidad de símbolos 
encontrados tanto en las pinturas como en las figuras religiosas 
y recomendó “Baudolino”, novela picaresca de Humberto Eco 
que ironiza y muestra un poco de la simbología en distintas 
obras. 

Para cerrar el ciclo, se llevó acabo la proyección del 
documental “El Santo Sudario” disertado por el Ing. José 

Antonio Quintana Fernández, Presidente de la 
Junta de Gobierno de la UPAEP, en el cuál diversos 
especialistas aclaran que aunque no se puede 
demostrar la autenticidad del Santo Sudario, los 
estudios realizados no han podido descartarlo 
como real.

Con una audiencia conformada por universita-
rios, catedráticos y público en general, el ciclo “Las 
huellas de Cristo” rebasó las expectativas con un 
número de asistentes mayor a las 200 personas, lo 
que mostró el interés de los universitarios por 
ahondar y conocer más acerca del tema en esta 
época cuaresmal.

“Acusticum” “Acusticum” 

Con canciones católicas y un cielo 
nublado, continuó la temporada de con-
ciertos acústico-musicales “Acusticum”, 
que en esta ocasión presento al L.C.C. 
Sergio Álvarez Espinosa, autor y director 
de la obra musical “La Mujer de Bronce”.

Acompañadas tanto musicalmente por 
el alumno Jafid Polio como con diversos 
bailes por las alumnas Ana Mar Bañuelos 
y Teresa Ramírez Rodríguez, las 
canciones “Sí”, “Ciervo por amor”, “Hijo 
pródigo”, ”Mártires” y “Entre los hombres 
de la Tierra” fueron interpretadas por el 
L.C.C. Álvarez, autor de las mismas.

Compuesto de canciones musicalizadas 

 “La vida es bella”
POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Roberto Benigni, director, co-escritor y 
actor Italiano, presentó en su propuesta 
fílmica “La Vida es Bella” (La vita é 
bella), uno de los peores sucesos en la 
historia: La Segunda Guerra Mundial.

Esta película ambientada en la Italia 
de Mussolini en 1939, muestra a Guido 
Orefice, un mesero soñador, que 
intenta y logra enamorar a Dora, una 
profesora local, con quien se casa y 
procrea a su hijo Giosué; su vida parece 
ir de maravilla, pero todo cambia 
cuando son detenidos y enviados a un 
campo de concentración Nazi, sin 
embargo pese a las circunstancias, 
Guido decide defender a su hijo de la 
situación que enfrentan y lo convence 
de que todo es, sólo un juego.

Nominada a 7 premios Oscar y 
ganadora de 3, “La Vida es Bella” retrata 
el amor y sacrificio que todo padre está 
dispuesto a sufrir por su hijo, de una 
forma que sólo Roberto Benigni lo 
podría hacer, mezclando el amor, 
desesperación e impotencia con un 
contexto humorístico y romántico. 

Tras “ ”Cristo

continua

Con 115 minutos de duración, 
dicho filme será proyectado como 
parte del ciclo Primavera 2009 del 
cineclub, este miércoles 1 de abril, 
de 12:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:00 
hrs. con entrada libre. 

por Alejandro Lofig, guitarrista y 
compo-sitor poblano, este breve 
concierto tuvo como objetivo “hacer una 
reflexión apro-vechando el tiempo de 
cuaresma” al son de la música católica.

Además, el también compositor, 
recordó y extendió la invitación a los 
presentes a la obra musical “La Mujer 
de Bronce” que se presenta todos los 
lunes, hasta el 29 de Junio, a las 7 pm. 
en la Lunaria del Culturaium  UPAEP 
con un costo de 40 pesos por persona 
y al concierto “Encuentros”, que se 
llevará acabo el próximo 2 de abril a las 
18:00 hrs en el Ágora del Culturarium 
II de la UPAEP con entrada libre.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO/ 
ELIZABETH OMAÑ A GILBÓ N

Se proyectará

Miércoles 01 de abril de 2009Miércoles 01 de abril de 2009
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